

Thermomètre de poêle à bois

<https://collections.pacmusee.qc.ca/objets/thermomètre-2022-006-00013/>

Collections / thermomètre



Licence CC BY-NC-ND 4.0

Thermomètre de poêle à bois P.T. Légaré identifiant les zones de température “warm”, “hot” et “very hot”.

Numéro d'accèsion 2022.06.13

Marchand P.T. Légaré Limited

Date 1950

Matériaux métal, verre

Dimensions 3,7 x 13,2 x 8,2 cm

Contexte historique

Pierre-Théophile Legaré (1851-1926) de Charlebourg fonde une entreprise d'outils agricoles avec son père vers la fin des années 1860. L'entreprise grandit tranquillement et, en 1912, compte 11 succursales en plus de vivre quelques changements de partenaires. En 1916, P.T. Legaré achète la Percival Plow and Stove Company Limited. Devenu un véritable empire commercial au Québec. Le nom de P. T. Legaré limitée est adopté définitivement en 1921. Un élément clé du grand succès de l'entreprise est sans conteste le catalogue qui est disponible sur demande dans toutes les régions tant du Québec que des provinces avoisinantes, en français et en anglais. On y trouve évidemment beaucoup de machinerie et d'équipement agricole de qualité et de connaissances que ces publications permettent de diffuser. L'autre moitié du catalogue offre d'autres types de marchandise : machines à coudre, coffres-forts, etc., et plusieurs modèles de poêles à bois et de thermomètres comme celui-ci. La cuisinière au bois (ou pôle à bois) fait partie de l'histoire des familles québécoises depuis longtemps. Nécessaires autant pour le chauffage de la maison que pour la préparation des repas, ces poêles « traditionnels » sont présents dans les cuisines du Québec jusque dans les

années 1950.

La chaîne de magasins, devenue un véritable empire commercial, a contribué à la modernisation agricole du Québec. Le catalogue permet à tous, peu importe où il se trouve, d'être au courant des dernières nouveautés techniques. Legaré fait affaire avec plusieurs manufacturiers nord-américains (comme c'est le cas pour le thermomètre ci-contre) et obtient parfois même des ententes d'exclusivité.

Legaré décède en 1926. La compagnie fait faillite une dizaine d'années plus tard. Elle est toutefois restructurée et bien qu'elle ne connaisse plus autant de gloire, elle reste en fonction jusqu'en 1998.

© Collection Pointe-à-Callière, collection Frédéric Cloutier et Ronald Chabot,
2022.006.00013

Photo de Michel Julien